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曹州牡丹园历经5年的成长蜕变，终于在4月8日上午掀开红盖头，以
国家4A级旅游景区的身份正式面向游客。在这5年里，曹州牡丹园增强了
体格、换上了新装，也注入了古老又新鲜的文化血脉，如同园子里形态各
异的牡丹，曹州牡丹园向游客散发出万种风情。

历历经经55年年成成长长蜕蜕变变成成国国家家44AA级级旅旅游游景景区区

曹曹曹州州州牡牡牡丹丹丹园园园华华华丽丽丽转转转身身身路路路
本报记者 张歆然

提升改造

按5A景区标准展开

菏泽古称曹州，是中国牡丹品
种的主要发祥地之一，牡丹栽植始
于隋唐盛于明清，距今已有1400余
年的栽培历史。曹州牡丹园是在明
清以来风格不一、大小不等的十几
处牡丹名园基础上发展起来的。它
初建于1957年，1982年10月，牡丹
园开始重建，定名为“曹州牡丹
园”。

2005年12月，曹州牡丹园被
评定为全国农业旅游示范点和
山东省农业旅游示点；2008年7
月，被山东省旅游局评定为3A级
旅游景区。从此之后，曹州牡丹
园走上了漫漫升A之路。

也是在这之后，牡丹园进行
了近年来规模最大的一次翻新改
造扩建。

按照5A级景区标准提升改
造的曹州牡丹园，面积增加一
倍，牡丹品种增加到1100多个，
建设五大功能景区和四季展览
温室、世界国花园、十二花神、牡
丹传奇等旅游景点40个，成为世
界上种植面积最大、品种最多、
档次最高的牡丹园林。每年谷雨
时节，百万株牡丹竞相开放，国
内外游客络驿不绝，形成“花如
海、人如潮”的壮观场面，大大提
升了菏泽的国际知名度。

深度挖掘

牡丹文化、花文化

景点从4个增至40个，曹州牡
丹园向市民和游客所呈现的也不
仅仅是牡丹一枝花。在园林设计
时，曹州牡丹园对牡丹文化、菏泽
文化以及花文化进行了深度挖掘，
并以植物布局、造型建筑等形式进
行了很好的表达。

位于曹州牡丹园正中心的文

化广场不仅可以观赏四面花海及
音乐喷泉，还可以欣赏“牡丹魂”雕
塑和“文化柱石”。“文化柱石”正是
牡丹园新增景点中最具代表的一
个，它由9根石柱组成，每根高9米，
直径1米，每根石柱上都雕刻着精
美的图案，反映了菏泽自古至今不
同历史阶段的代表人物和事件，记
载了渊远流长、光辉灿烂的菏泽历
史文化。依次是“龙的故乡”、“舜耕
历山”、“天下之中”、“高祖登基”、“人
杰地灵”、“英雄热土”、“革命壮歌”、

“人文荟萃”、“国色天香”。这9根文化
柱石浓缩了菏泽的发展历史。

作为一处由明清发展至今的
古典园林，曹州牡丹园还担负着展
示花文化的重任。由牡丹台景墙、
廊架、雕塑等建筑小品组成，根据
民间传说典故，展示一年之中每个
月份的时令花花神，彰显古典文化
神韵的景点“十二花神”就是其中
之一。位于园区北侧的“世界国花

展示区”则栽植了日本的樱花、美
国的玫瑰、法国的鸢尾、荷兰的郁
金香、俄罗斯的向日葵等十几个国
家的国花，从而烘托中国国花牡丹
的主题。

细枝末节

也追求完美

改造后的曹州牡丹园吸引了
更多的游客前来游园赏花，但景区
的不足之处也渐渐浮现出来，扩建
后园区面积翻番指示牌不足无法
方便游客、游园人数增加厕所又太
少……旅游不止是观光，更是一种
综合体验，景区看点上来了，基础
设施却没有跟上，这仍然无法提高
游客满意度。

这些基础设施也恰恰成为了
曹州牡丹园评定4A级景区的绊脚
石，游览设施、星级厕所、卫生情况
等方面，曹州牡丹园距离要求存在

一定差距。
曹州牡丹园景区于2010年开

始进行国家4A级旅游景区创建工
作。在菏泽市委、市政府领导的重
视、相关部门的大力支持和曹州牡
丹园自身积极努力下，历经2年多
的时间，投资2 . 5亿元，根据《旅游
景区质量等级评定管理办法》和

《旅游景区质量等级的划分与评
定》的相关标准规定，进行大规模
的提升改造。

自2012年初，按照省旅游局
对曹州牡丹园创建4A级旅游景
区工作初查要求，又投资10余万
元对景区的游客服务中心、引导
标识系统、四星级旅游厕所等旅
游服务设施进行了提升和完善。
如 今 的 曹 州 牡 丹 园 ，如 厕 不 再
难，景区干净整洁，不管身处哪
个区域，都可以通过“导览图”知
道自己所在的位置和通往目的
地的线路。

赵信勇：曹州牡丹园四季牡丹掌门人
本报记者 张歆然

喜欢上牡丹

一种就是20年

1 9 9 1年，1 6岁的赵信勇进
入曹州牡丹园开始跟着师傅学
习品种识别、栽培，因为还没有
过了贪玩的年纪，赵信勇心里有
些抵触，总觉得每天在田地里转
悠没什么出息。

随着对牡丹有一定的认识
之后，赵信勇逐渐喜欢上了这份
工作，也不觉得枯燥了。1992年
冬天，赵信勇跟着父辈师傅们到
广东搞催花。因为温度适宜、广
东人又喜欢花，牡丹很有市场，
再加上物以稀为贵，当时一朵牡
丹就能卖到50元钱，这让赵信勇
对牡丹的价值有了更新的认识。

赵信勇说，早期菏泽人种牡
丹主要是药用，刨牡丹根绝对比
牡丹花好卖，“ 1 9 9 6年以后，菏
泽 的 观 赏 牡 丹 才 开 始 逐 渐 销
售。”这时候也有越来越多的人
到曹州牡丹园里赏牡丹，“花开
花落2 0天”，牡丹的花期实在太
短。

每年栽培万余盆

催花牡丹

为了能让更多的游客看到牡
丹，从1995年开始赵信勇等园艺师
们开始在曹州牡丹园里做“国庆牡
丹”，“国庆节有很多游客来到曹州
牡丹园，却因为看不到盛开的牡丹
花而感到遗憾，以前做催花牡丹是
为了参加比赛、展览，或到外地去
卖，这当然没有把游客直接吸引到
园子里来看更有意义。”

随着国庆催花牡丹的技术越
来越成熟，赵信勇的胃口也越来越
大，开始在曹州牡丹园里做四季催
花牡丹。曹州牡丹园东北角有一块
僻静之地，赵信勇的工作室就在那
里。每年有万余盆牡丹从那里走出
去，进入四季展览温室供游客欣
赏。

有了四季展览温室，游人一年
365天可天天在温室看到盛开的牡
丹。另外，曹州牡丹园还在室外栽
植秋发牡丹，国庆节前后供游人欣
赏。

据赵信勇介绍，常年可以看到

的牡丹有30多个品种，多数为红
色、白色等，黑色、绿色目前品种较
少。

希望更多人

观赏菏泽牡丹

9年前，赵信勇开始研究牡丹
品种的培育，并做了1000多种，最
终成功并自己觉得满意的只有20
多个品种。“做一个品种直到大量
种植，需要10年的时间，没有恒心
的人是干不了这个活儿的。”

赵信勇说，现在牡丹品种的
培育主要有两个方向，一是可以

延长花期的早开或晚开牡丹，二
是颜色特别鲜艳造型特别漂亮
的牡丹。“我培育出的这2 0来个
品种，去年花开还不太稳定，今
年应该就差不多了，有几个稍晚
的品种，大概在4月底、5月初开
花，还有一个粉色品种花型很整
齐、很特殊。”

“这些品种还待鉴定，名字
也还没有起。”赵信勇说，现在培
育 新 品 种 很 难 ，全 部 是 优 中 取
优 ，而 让 更 多 的 人 看 到 菏 泽 牡
丹、在各个季节看到更多花色、
更多品种的牡丹仍然是他不懈
的追求。

从花开花落20天，到花期延至1个月，到国庆也可看牡丹，再
到四季有花开，催花技术是支撑菏泽牡丹游的一个重要支柱。曹
州牡丹园高级园艺师赵信勇研究催花牡丹近20年，曹州牡丹园四
季展览温室里的每一盆牡丹都是他悉心“调教”出来的。

赵信勇在工作室忙碌。本报记者 张歆然 摄
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